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食品安全聚焦$国际标准动态

第 *- 次世界贸易组织1动植物卫生检疫委员会例会

)毛雪丹"国家食品安全风险评估中心*

""第 *- 次世界贸易组织1动植物卫生检疫)bZT1E]E*委员会例会于 $#!& 年 !# 月 !- _!* 日在瑞士日内
瓦召开" 由商务部牵头!国家卫生计生委#国家 bZT1E]E 通报咨询中心和常驻日内瓦使团的 ) 名代表组成
中国代表团)见附件 !*参加会议" 会议期间!代表团与欧盟#美国#韩国#日本等 - 个 bZT成员就 E]E 有关
问题进行了双边磋商"

一%大会情况
大会主要议题包括%特别贸易关注#审议第 - 次 E]E 贸易政策#技术援助和合作#国际标准使用情况的监

督等" 本次会议上!疯牛病#非洲猪瘟#禽流感等动物疫病以及日本核辐射等引发的贸易问题成为各方讨论
的热点"

特别贸易关注是 E]E 例会的最重要议题之一" 在本次例会的特别贸易关注议程项下!各成员互相关注
的议题达 /! 项!创下了历史新高" 在该议题项下!中国代表团对美国-变更鲶鱼进口监管机构.#欧盟-内分
泌干扰物新政策.提出关注!并就欧盟对中国-因非洲猪瘟限制波兰猪肉进口.和-因疯牛病限制牛肉及其他
相关产品进口.#美国对中国-农业转基因生物安全评价管理办法.等关注进行了解释澄清" 在大会召开期
间!中国代表团参加了美国&食品安全现代化法’的宣传会"

二%双边磋商
在第 *- 次bZT1E]E 例会期间!中国代表团分别与欧盟#美国#韩国和日本 - 个bZT成员与会议间隙进

行双边磋商!涉及食品安全的议题内容如下%
)一*中国关注其他成员的食品安全相关 E]E 措施
!3中国关注韩国泡菜中大肠杆菌指标设置问题
韩国于 $#!- 年 !# 月 !# 日通报了 -++ 号 E]E 措施!针对非灭菌型泡菜新制定了大肠杆菌的限量标准)(

q&#$q!#+q##Nq!#*" 通报措施对泡菜制定了与我国&酱腌菜’标准中设定的大肠菌群不同的微生物限
量指标!很可能影响我国泡菜对韩出口" 因此!国家卫生计生委于 $#!- 年 !$ 月向韩国正式提交了评议意
见!要求韩国提供制定泡菜中大肠杆菌指标的理由和科学依据" $#!& 年 / 月和 ) 月的第 *$#*/ 次 bZT1E]E

例会!中国代表团主动提出与韩国就该事项进行双边磋商!韩方表示将取消对非灭菌型泡菜制定大肠杆菌
限量的计划"

本次 E]E 例会中!国家卫生计生委代表再次与韩国双边磋商!韩方食品药品安全部) (̂WE*代表向我方
确认!韩国食品安全审议委员会已经于 $#!& 年 * 月讨论决定采纳中方评议意见!取消在韩国食品法典中对
非灭菌型泡菜中增设大肠杆菌指标的计划!并向中方提供了韩国食品药品安全部官方网站的公告原文" 这
是国家卫生计生委取得的一项外交成果"

$3中国关注韩国花生和坚果中镉限量的设定问题
韩国 $#!- 年 -++ 号 E]E 措施新制定了坚果和花生中镉不超过 #’$ LLI的限量标准!本措施可能对中国

坚果和花生的出口产生潜在影响" $#!- 年底中国向韩国正式提交评议意见!指出韩国针对低消费量的食品
制定严格的镉限量标准的做法缺乏科学依据并对贸易带来不必要的障碍" 在 $#!& 年 / 月的第 *$ 次 E]E 例
会中国代表团就此议题曾与韩国进行双边磋商" $#!& 年 - 月韩方反馈考虑我方评议意见!放松花生和坚果
中镉限量值至 #’/ LLI" 虽然韩国部分考虑了我方评议!但依然对我国坚果和花生的出口产生潜在影响"

在本次例会!中国就此事项继续与韩国进行双边磋商!并指出 #’/ LLI的镉限量标准依然会对我国坚果和花
生对韩出口造成较大影响!中国提出希望韩国取消花生或坚果中设定镉限量指标的做法或者放松至 #’&
LLI" 韩方回应!韩国食品安全审议委员会目前正在综合考虑各贸易成员的评议意见!并确定最终限量值"

/3中国关注欧盟茶叶中蒽醌限量标准的问题
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$#!- 年 !# 月以来!欧盟开始加大对中国输欧茶叶蒽醌残留的检测力度" $#!-($#!& 年!因蒽醌含量超
标!中国输欧茶叶被屡次通报退货" 茶叶中蒽醌问题已引起欧盟官方以及中国茶叶行业的广泛关注"

欧盟是中国茶叶出口潜力最大的市场!也是中国出口茶叶转型升级方向之一" $#!- 年 ! _!# 月!中国
对欧茶叶出口平稳增长!但由于受蒽醌限量影响!!! _!$ 月出口量同比下降 !/’&‘!出口额同比下降
+’/‘" 中方通过与欧盟协调!$#!- 年 !! 月 & 日!欧委会将茶叶中蒽醌限量由 #’#! LLI提高到 #’#$ LLI!
执行日期自 $#!& 年 & 月 !+ 日起" 但中国企业按欧盟 $#!- 年 0 月公布的 R8!$/0/ 检测方法对目前库存茶
叶进行了全面自测!但含量均值在 #’#& LLI左右!几乎全部不符合出口欧盟要求"

蒽醌在自然中广泛存在!在自然界中可自然合成" 蒽醌是绿茶中普遍存在的自然物质!而非人工添加"
关于蒽醌的致癌性!国际癌症研究机构)Q,%=*认为-证据不足.!将蒽醌划分为-对人可能致癌)$J组*."
鉴于上述理由!$#!& 年 ) 月第 */ 次 E]E 例会!中国农业部和质检总局联合对欧盟就茶叶中蒽醌限量提出磋
商请求!认为欧盟在茶叶中蒽醌成因不明!检测技术尚不成熟且无法保证结果稳定性的情况下贸然采取
#’#! 或者 #’#$ LLI的限量缺乏科学依据"

本次例会中国继续就该议题与欧盟进行双边磋商" 中国代表团指出!从欧盟提供的资料来看!欧盟对
茶叶中蒽醌的风险评估并无充分的科学依据!存在诸多不确定性" 茶叶中蒽醌并非人为添加!而是在自然
界中自然产生" 欧盟对茶叶采取 #’#$ LLI的做法缺乏科学依据" 欧方回应!针对该议题建议成立中欧技术
专家组开展深入研究"

)二*其他成员关注中国的食品安全 E]E 措施
第 *- 次 E]E 例会!韩国继续就中国&酱腌菜’标准中泡菜中大肠菌群指标设置问题#参鸡汤对华出口问

题提出磋商!我方就当时我国&酱腌菜’标准的动态与韩国进行了沟通!就参鸡汤出口问题的鸡肉原料审查
问题进行了回应"

欧盟继续对我国因塑化剂超标禁止欧盟蒸馏酒进口的措施表达关注!希望中国可依据 $#!- 年 * 月已经
公布的白酒中塑化剂风险评估结果放松对欧盟进口蒸馏酒的塑化剂检测" 我方向欧盟回应了目前我国正
在审查白酒中塑化剂评估结果是否适合其他蒸馏酒的最新动态"

三%体会及建议
)一*继续加强对其他成员食品安全相关 bZT1E]E 措施的跟踪和研究!增强我国主动研究力度
本次例会!中国成功阻止了韩国针对我国&酱腌菜’标准的反制措施!取得了积极成果" 我国应继续加

强对主要贸易成员食品安全相关措施的研究!在积极应对其他贸易成员对我国通报措施关注的同时!积累
有力的回击筹码"

)二*加快对其他成员关注议题的后续应对研究!避免陷入被动局面
欧盟对我国蒸馏酒中塑化剂问题#韩国对我国&酱腌菜’中泡菜大肠菌群指标设置#参鸡汤的对华出口

问题等议题在 bZT1E]E 例会场合已经连续磋商多年!我国应针对这些特定议题积极应对!加强后续工作的
跟踪研究!保持双边多边口径的一致!切实维护我国贸易利益"

)三*加强完善我国 bZT1E]E 通报工作程序
$#!& 年我国的食品安全 E]E 通报措施数量达到了历史最高!我国认真履行 bZT通报的做法得到了

bZT1E]E 秘书处的高度肯定" 但是!庞大的通报数量也对 bZT1E]E 委员会秘书处造成了巨大的工作负担!
引起了较大反响" 因此!我国应进一步完善 E]E 通报工作程序!根据相关措施对国际贸易的可能影响程度!
在不影响我国食品安全整体工作的情况下尽可能合理安排相关措施的通报进度"

""附件 !
中国代表团人员名单

序号 部门 姓名 职务1职称
! 商务部世贸司 刘娜 一秘
$ 中国常驻日内瓦使团 孙新华 一秘
/ 商务部世贸司 柳瑜 主任科员
- 国家卫生计生委食品司 戴月 主任科员
& 食品安全风险评估中心 毛雪丹 副研究员
* bZT1E]E 国家通报咨询中心 马列贞 主任
) 江西省宁波出入境检验检疫局 车鲁强 处长


